
林鄭宴議員 拓行立關係
各主要黨派48人出席 氣氛和諧無中途示威

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為貫徹「關心、聆聽、行動」

的承諾，行政長官林鄭月娥發表首份施政報告後，隨即宴請全體

立法會議員，冀透過有關場合加強彼此的溝通交流。午宴最終邀

得48名議員出席，包括9名反對派議員。有建制派及反對派議

員均表示，午宴氣氛和諧，並無過往般中途示威的場面，但認為

改善行政與立法的關係，仍需靠雙方努力。
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午宴菜單
■五小碟

■翡翠蝦球帶子

■竹笙北菇燉菜膽

■瑤柱扒三寶蔬

■清蒸大青斑

■金牌鹽焗雞

■菠蘿海鮮炒飯

■生磨合桃露

■時令鮮果拼盤

有建制派議員引述，午宴開始時林
鄭月娥率先表示︰「是次為午宴

活動，大家輕鬆些，而議員的所有訴
求亦已經聽到，毋須刻意走到我面前
單獨說，大家安心食飯。」為展示行
事新風，林鄭月娥逐枱敬酒。

李慧琼：特首顯誠意
民建聯主席李慧琼在午宴後形容，
昨日氣氛不錯，大家都是真誠交流。
李慧琼指出，席間有反對派議員向林
鄭月娥提及政改議題，但由於午宴時
間較短，只是一次飯局，在關係上較
難有突破性的進展。
不過，她認為，林鄭月娥答應增加
出席答問大會次數，以及約見不同黨
派聽取對施政報告的意見，足以顯示
林鄭月娥的誠意。
李慧琼又說，自己向林鄭月娥反

映，公屋及居屋是為基層及首次置業
的市民而設，須同樣重視兩者的供應
問題，並提出可為居屋設立輪候冊。
她感覺林鄭月娥對房屋問題很上心。

陳健波：溝通勝對抗
立法會保險界議員陳健波認為，林
鄭月娥舉辦該類午宴活動，讓議員在
一個較輕鬆的場合與官員進行溝通，
較任何事均劍拔弩張更好，期望反對
派能夠放下成見，日後有更多反對派

議員參加類似聚會。
他又指，互相有溝通，官員才能

吸納到不同政治板塊議員的意見，
才可以將事情辦妥。若反對派只存
仇恨之心，拒絕接觸，什麼事也辦
不好。

反對派盼日後多討論
另外，9名出席午宴的反對派議

員，包括民主黨主席胡志偉和黃碧
雲，公民黨楊岳橋、譚文豪和郭榮
鏗，「專業議政」莫乃光、葉建源、
李國麟和邵家臻。
身為「民主派會議」召集人的莫乃

光稱，今次屬正常交流活動，認為在
有限時間和環境下，難以就很多議題
太深入地討論，甚至達到某些共識，
希望在未來的日子，有更多機會與林
鄭月娥坐下來進行討論。
胡志偉稱，自己是次向林鄭月娥提

出重啟政改，亦有提到「首置上車
盤」的問題，包括對「官商勾結」的
憂慮云云。他引述林鄭月娥說，有關
方案的細節公佈後，公眾不會有「官
商勾結」等不良感覺。
楊岳橋則揚言，與議員交流是林鄭

月娥的「應有之義」，形容今次是新
一屆特區政府上任後，行政和立法機
關首次交流，未來會密切監察政府云
云。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官
林鄭月娥自參選至上任，不斷強調需要修補
社會撕裂，還多次展示施政新風，頻頻向立
法會議員伸出橄欖枝。與過往反對派集體杯
葛宴請的情況不同，今次有9名反對派議員出
席，主要黨派都有，都算齊整。有份出席的
反對派議員直言，林鄭月娥多次向反對派
「示好」，若反對派仍然以一副「惡形惡
相」拒絕，只會令市民反感，但為免被激進
反對派有口實，亦不會太熱情回應，但同意
有交流較劍拔弩張地對立理想。
有反對派中人指出，林鄭月娥上任以來，

大打民生牌，贏得不少市民的好感，溫和反
對派不能扮演「凡事反」的角色。相比之
下，激進反對派、「本土派」等都是逢政必
反，若太溫和或與官員示好，會被其支持者
抨擊。因此，該名反對派中人坦言，未來就
算特區政府如何做，願意出席的反對派也跟
這個組合差不多，只是人物換一換而已。

怕「凡事反」惹市民反感
有份出席午宴活動的教育界議員葉建源

稱，能否出席活動須視乎每名議員的時間及
工作安排等，以及不同議員有不同的判斷，

但他仍希望特區政府能夠「進一步努力」，
與反對派議員加強溝通，聽取不同意見。
另一罕有出席該類活動的社福界邵家臻稱，

上周五林鄭月娥回應反對派「公共專業聯盟」
的邀請，以特首的身份出席該聯盟成立10周年
晚宴，她致辭時表示，「會以行動實踐與社會
改善關係的理念」，林鄭並形容，關係是雙向
的，伸出橄欖枝的同時，她的確需要對方正面
回應。邵家臻稱，就是該番說話令自己改變主
意，「林鄭月娥有橄欖枝，我都有橄欖枝，你
示好時，我也示好，現就待林鄭月娥是否真正
願意接受反對派的意見。」

部分反對派低調接橄欖枝

過往特首在禮賓
府設宴，記者都要
在場外等候，可謂

望着車出車入，無瓦遮頭。不過，主
張新風和與傳媒加強溝通的特首林鄭
月娥，昨日就主動歡迎傳媒到來，並
作出三項新安排，包括在禮賓府內設
帳篷讓記者等候，宴會前主動與記者

會面，宴會期間更為記者提供飲品小
食。不少傳媒對新安排非常受落。
昨日曾一度滂沱大雨，新設的帳篷

就大派用場，特首辦主任陳國基亦有
到場視察情況。不少傳媒對新安排都
非常受落，有媒體在即時新聞三度用
上「罕有」，去形容林鄭的新安排。

■香港文匯報記者 甘瑜

破天荒設帳篷 免記者照頭淋
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特
首林鄭月娥在施政報告中，形容房屋
問題是最嚴峻、最棘手、最複雜的民
生議題。她日前接受電視英語節目訪
問時，強調要先解決土地供應，又認
為眾多土地供應來源都關乎妥協。她
又透露去年曾想過買樓作退休之用，
但只能買得起一個新界三房單位。
林鄭月娥在訪問中強調，要實行施
政報告的房屋政策，要先處理「地從
何來」，「如果已準備好土地，我們
便有更大機會履行這些房屋政策，包
括令更多人負擔得起（置業）。」
被問到會否開發郊野公園邊陲時，
她認為一切都關乎妥協，又舉例指如
果容許特區政府在維港以外增加填
海，就或許完全不用觸碰郊野公園，
但如果只能在維港以外某部分填海，

那就可能需要其他土地來源。

林鄭曾想買樓也要住新界
她又透露，去年當自己仍然是政務

司司長時，曾打算買樓作退休之用，
但她計算過用盡700萬元退休金再加
儲蓄，也只能買得起位於新界的三房
單位，而原本屬意的單位價值1,500
萬元。她說最後因為有其他事情發
生，所以將買樓的事放下。
對於政改，林鄭月娥希望在任內可

以落實普選特首，但重申要在有利的
氣氛下才能重啟政改，包括行政立法
關係得以改善。
她坦言，自己親身經歷過選舉後，

理解到如果特首由「一人一票」選
出、有市民授權，或許會令管治稍為
容易。

妥協方有地 有地才有樓

■禮賓府
特別設置
帳篷讓記
者等候，
及提供飲
品 和 小
食。

■午宴邀得48名議員出席，包括9名反對派議員。圖為議員們在禮賓府外候車。

■林鄭月娥昨日在禮
賓府宴請立法會議
員，並在午宴上致
辭。

特首林鄭月娥昨日在禮賓府宴請全體立法會議員，
共有48人出席，其中有9名反對派議員。林鄭月娥上
任以來，盡很大努力改善行政立法關係，通過不同方
式釋出善意。功夫不負有心人，反對派議員昨日也作
出一定的正面回應。應該說，是行政立法關係趨向良
性互動的一個小小的起步，市民樂見其成，對施政不
受無謂干擾抱有期望。但行政立法關係能否持續改
善，最關鍵還看反對派。希望反對派改變為反而反、
逢政府必反的取態，支持政府集中精力發展經濟、改
善民生，為民謀福，不負市民所望。

特首宴請立法會議員，或立法會宴請特首、行會成
員及主要官員，本來是行政立法之間正常的交流活
動，雙方可在輕鬆的氣氛下促進溝通，消除歧見。可
惜近年反對派將此活動政治化，當作渲洩不滿的工
具，經常杯葛特首的宴請，或借出席宴會的機會向特
首作出不禮貌的舉動，令行政立法間的氣氛更形緊
張。

林鄭月娥從競選到出任特首，一再強調重視行政立
法關係，並付諸行動。她正面回應立法會議事規則委
員會要求增加行政長官答問會次數的建議；以身作
則，帶領政治問責團隊與立法會開拓一個互動的溝通
和合作平台。剛公佈的施政報告採納了大量由政黨和
民間提出的建議，吸納各方智慧。她改善行政立法關
係的誠意和努力，香港社會有目共睹，受到不同黨派
和民眾的歡迎和肯定，反對派當然亦不可能視若無
睹、無動於衷。此次民主黨、公民黨等傳統反對派均
派代表出席林鄭月娥的宴請，期間理性平和地表達訴
求，一改以往全面杯葛、刻意攪局的做法，行政立法
關係改善邁出港人樂見的一小步。雖然改善行政立法

關係，遠不是一餐飯可以達到，但此次宴會氣氛良
好，起碼是雙方改善關係的好開始。民建聯主席李慧
瓊就表示：「有這餐飯一定是增加一個交流機會，我
認為席間的交流暢順，大家都能說出心中的看法，我
覺得都是有幫助。」

林鄭月娥主動伸出橄欖枝，改善行政立法關係能否有
實質性的進展，球在反對派一邊；而且，真正的進展非
表表姿態這麼簡單，更重要的是看實際行動，要看反對
派是否持「是其是、非其非」的態度對待政府施政，而
非不問青紅皂白，不理民意，凡是政府提出的建議和政
策都照反不誤。例如「一地兩檢」就是一個試金石，可
以看出反對派是否有誠意實實在在改善行政立法關係。
政府提出的「一地兩檢」方案經過長時間推敲，經「三
步走」落實有穩固的法律基礎，而且有充分的民意支
持，最新的調查顯示有七八成市民支持「一地兩檢」。
反對派是否還要以「破壞『一國兩制』」、「公安跨境
執法」等莫須有的問題，刻意反對方案，甚至不惜拉布
狙擊，令初現曙光的行政立法關係復受重挫？這個取
態，無疑是實事求是還是為反而反的分水嶺。還有，反
對派議員是否還對重啟政改糾纏不休。政改問題存在重
大爭議，短期內難達共識，貿然重啟，只會再掀政爭、
激化矛盾，不僅不利於行政立法和諧，更撕裂社會，這
絕非廣大市民所願見。

林鄭月娥公佈的施政報告，提出創新務實的施政措
施，為香港描繪美好新願景。廣大市民殷切期待行政
立法關係真正改善，香港能擺脫政爭，把握機遇，全
面落實施政報告的惠民措施，令市民分享更多發展的
紅利。希望反對派能看清大勢所趨、順應民心所向，
真心實意改善行政立法關係，對香港和市民負責。

改善行政立法關係，關鍵是反對派不再為反而反
特首林鄭月娥上周在施政報告中提出設立

公務員學院，加強公務員對國家憲法、「一
國兩制」和基本法的理解和認知，使各項政
策和措施暢順推行。香港是中國一部分，落
實執行基本法，推進「一國兩制」事業，是
特區政府的憲制責任。同時，隨香港與內
地的社會經濟聯繫更趨緊密，公務員日常工
作中更多涉及內地事務，增進了解國情確有
必要。因此，設立公務員學院既是落實特區
的憲制責任，亦是適應公務員隊伍與時俱
進、提高能力、改善施政的工作需要。一些
反對派將其妖魔化為所謂洗腦，實在是匪夷
所思的泛政治化奇談。

林鄭月娥上任不久即前往新加坡訪問，其
中一個行程就是造訪新加坡的公務員學院。
本港現時有18萬公務員，林鄭月娥明言，
擬參考新加坡在港設立相同設施，為公務員
提供更佳培訓，令他們與時並進。此次施政
報告將這個設想付諸實施，首先是讓公務員
更好執行基本法這一本港憲制性法律的需
要。本港公務員於「一國兩制」下工作，提
高對基本法的認識並了解國家發展，是執行
職務的必要條件。要堅持「一國」之本，善
用「兩制」之利，特區政府就必須加強對公
務員的培訓，建立一支在「一國兩制」、國
家主權等大是大非問題上具有堅定立場和足
夠承擔的公務員隊伍，才能真正落實本港的
憲制要求。設立該學院，可全面培訓現有公
務員來實現上述目標。

另外，香港當前要把握國家「一帶一路」
戰略和粵港澳大灣區的發展機遇，公務員若
不加深對國家大政方針和國情的認識，也勢
必影響日常的工作成效。因此，通過系統的
學院培訓，讓公務員全面了解國情並提高領
導才能，提升與市民溝通、應用創新及科技
等方面的能力，彌補公務員培訓處在相關的
資源、設施等方面的不足，亦可以說是當務
之急。

但是，一些反對派中人依然戴有色眼鏡
看待政府的正常、正當舉措，指責公務員學
院將成為「黨校」進行「洗腦」，實在是莫
須有的惡意標籤，反映的是這些人始終走不
出「逢中必反」和「逢特區政府必反」的妖
魔化思維怪圈。

習近平主席在今年7月1日新一屆特區政
府就職典禮上強調，要加強香港社會特別
是公職人員和青少年的憲法和基本法宣傳
教育。香港回歸祖國 20年的成就說明，
「一國兩制」是香港保持長期繁榮穩定的
最佳制度安排，用林鄭月娥的話來說，是
「行得通、辦得到、得人心」的。因此，
香港社會各界更有必要認真學習、深入理
解基本法，把握好新的歷史條件下香港與
祖國的關係，確保「一國兩制」在香港沿
着正確的方向前進，而公務員隊伍在此問
題上更應該身先士卒。期待特區政府加快
落實學院的選址和建設工作，讓學院盡快
發揮作用。

設學院培訓公務員是特區政府的必要舉措
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